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黃委員國昌：主席、江被提名人、各位列席官員、各位同仁。關於檢察總長的審

查，以美國司法體系來看，檢察總長有第十位大法官的稱號，其統整監察體系、負

責指揮監督，就我個人的看法及我們在國會改革的提案而言，應該要跟大法官一樣

進行相同密度的審查，只不過相關的修法還沒有通過，本委員會決定要用慣例進行

這種方式的審查，我必須予以尊重。接下來有幾個比較具體的問題我想要請教江檢

察長：首先，請問檢察一體的原則包括總統嗎？ 

 

主席：請被提名人江惠民先生答復。 

 

江惠民先生：主席、各位委員。應該是沒有這樣解釋。 

 

黃委員國昌：所以針對之前的黃世銘案，黃世銘主張檢察一體的原則包括總統，他

針對案件向總統報告沒有違法的問題，這樣的立場您是不贊成的？ 

 

江惠民先生：關於黃前總長這個案子，現在法院已經判決確定，在此我不便多作置

喙。 

 

黃委員國昌：我們對於檢察總長的期待是他有風骨、他可以不畏上面的壓力，今天

我之所以特別請教您這個問題，就是因為我希望您能夠展現這樣的態度。我相信您

也很清楚，過去三任檢察總長當中，一個被彈劾，一個被判決確定，這對於基層檢

察官的士氣打擊有多深！他們每天在工作崗位上兢兢業業的辦案，就是希望能夠實

現公平正義，但卻因為檢察總長個人行為導致整個檢察體系公信力的崩盤，我相信

檢察長您應該也會為這些每天在崗位上兢兢業業的基層檢察官抱不平吧！如果是這

樣子的話，您今天能不能展現您的勇氣，告訴大家檢察一體原則絕對不包括總統？

以後針對任何個案，您個人絕對不會向總統或行政院長進行報告，可以嗎？ 

 

江惠民先生：對於案件的偵辦，基於偵查不公開原則，對於非辦案系統的部分，我

不會向他們作任何案件報告。 
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黃委員國昌：其次，這位前檢察總長搞了這麼大的事情出來，違法向總統報告、洩

漏秘密被判刑，竟然還可以從最高檢察署主任檢察官的位置安然退休，每個月領取

高額退休俸，對於這樣的結果，請問江檢察長您可以接受嗎？您覺得這樣子會不會

傷害人民對於司法及檢察體系的信任？ 

 

江惠民先生：我認為這是相關制度的問題，恐怕不是我個人的意見…… 

 

黃委員國昌：所以連這件事情您也沒有勇氣表態？您想表示遺憾、表示不認同，還

是您覺得這本來就是他的合法權益，這樣只是剛剛好而已？ 

 

江惠民先生：我認為如果這種情形是不對的話，那就應該透過法制去處理，否則他

依照相關法制所享受到的待遇，恐怕我在此也不好說對或不對。 

 

黃委員國昌：剛剛吳委員曾詢及萬年二審的方案，您在答復中的基本論調與法務部

後來告訴大家的都一樣，二審檢察官可能年紀比較大、比較沒有衝勁，不知回到一

審能不能勝任，你們試圖用這樣的理由幫萬年二審的方案說項，但是我看檢察長之

前在參與司法改革座談會的時候，您的主張明明就是應該要讓二審檢察官能夠回到

一審去，到底是什麼改變您的看法？是因為法務部已經頒布這樣的原則，所以您就

順從上意，還是您的想法在最近突然改變了？ 

 

江惠民先生：剛才我回答吳委員的時候，就已經特別報告過我在 105 年年底所主

張的是我們鼓勵有辦案熱忱的檢察官交流回來一審，帶領一審的檢察官辦案，當時

的原則和現在並沒有衝突，我也希望很多剛上去的優秀檢察官…… 

 

黃委員國昌：您的意思是說二審回到一審採取自願制是嗎？如果沒有人自願的話，

就不要回去嗎？ 

 

江惠民先生：基本上，我認為有意願要下來的話才能發揮功用，如果他們心不甘、

情不願，卻要硬拉他們下來的話，因為他們是下來幫助一審…… 

 

黃委員國昌：您覺得現在一、二審檢察官彼此之間的工作負擔分配公平嗎？ 



 

江惠民先生：他們的工作性質不一樣，所以很難比較。 

 

黃委員國昌：既然很難比較，那麼讓他們回一審到底有什麼問題？ 

 

江惠民先生：現在一審有很多專案，常常案子一辦可能就是連續兩、三天都沒辦法

睡覺，如果二審檢察官已經失去熱忱卻又硬要他們回到一審來的話，或許他們沒辦

法有效領導一審檢察官辦理案件，所以我認為這方面必須要有比較好的配套措施，

甚至二審檢察官如果做不好的話，是不是應該要有考核檢討的機制，讓他們不能老

是占住位置不走，而我們也莫可奈何。 

 

黃委員國昌：老實說，在召開這次審查會之前，我曾問過不少檢察官的意見，其實

大家都很佩服你，他們也告訴我，你大概是目前符合條件在檯面上可以挑到的最佳

人選，我不知道您今天為什麼會這樣講，但是我必須說我有點失望，我相信您通過

審查不會有太大的困難，但我希望您當上檢察總長之後，能夠多聽聽基層的聲音，

想一想自己一路上來曾經經歷過的一切，連一、二審工作負擔明顯不均的問題，您

今天都不願意在國會審查時明白的承認。其次，關於法務部針對有罪確定判決系統

冤案的處理灌水，之前本席已經提出過質詢，現在連監委都看不下去，針對這樣的

假改革，我具體請教一下江檢察長，你認為這個系統應該開放，讓當事人可以聲請

嗎？ 

 

江惠民先生：目前是必須經過一個團體…… 

 

黃委員國昌：沒有錯。 

 

江惠民先生：那是一個行政規則，如果認為開放給人民聲請是一個很好的救濟方

式，我覺得是政策上可以去評估的。 

 

黃委員國昌：其次是你認於應該由檢察長個人來決定嗎？目前頒布的辦法就是檢察

長一個人決定喔！雖然委員會有所謂的外部參與，但那是在檢察長認為有必要以後

才開啟的程序，所以，你認為交給檢察長一個人決定適合嗎？ 

 



江惠民先生：我覺得這都是可以評估的。跟委員報告，前幾天我跟一些冤獄平反工

作者交換意見時也討論過這些問題，我們認為透過一個團體先把案子釐清，將來進

入審查會可能會更有效率。 

 

黃委員國昌：你還是沒有回答我的問題啊！由檢察長個人決定，您覺得適合嗎？ 

 

江惠民先生：我剛才已經講了，這是一個可以評估的問題。 

 

黃委員國昌：不好意思，因為主席有宣告過，時間到了我就應該尊重主席的宣告。

請問主席，今天有可能開放第二輪詢問嗎？ 

 

主席：我們看大家的狀況好不好？ 

 

黃委員國昌：好，我第一輪發言就先尊重主席的裁示，因為這件事情滿重要的，牽

涉到的問題也滿多的，相信江檢察長也希望能夠在國會進行比較實質的審查。謝

謝。 

 

主席：謝謝。 

 


